
пермская деловая газета №12 (872) 24 июня 2024

Ипотечный всплеск, жара, июль 3
С парковки в яму 4
Санкции отпуску не помеха 13

 

Больше материалов 
проекта к 20-летию 
издания – на сайте 
business-class.su

В специальном проекте Business 
Class – о личностях, которые 
определяли и определяют 
направление развития региона  
в его новейшей истории: интервью 
с председателем Законодательного 
Собрания Пермского края Валерием 
Сухих.
Тяжеловес пермской политики 
анализирует, как менялась 
региональная система управления, 
и вспоминает, в чем Пермский 
край стал первопроходцем – на 
конкретных примерах и с присущей 
ему долей юмора.

Валерий Сухих:  
«В жизни должно быть место импровизации»

стр. 7-9
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Первый этап третьего моста

На площади Гайдара в Перми начались 
подготовительные работы по строительству 
транспортной развязки – первого этапа проекта 
третьего моста через Каму с подходами.

К основному этапу возведения развязки компания 
«Уралмостострой» приступит в июле 2024 года. 
Завершить работы подрядчик должен летом 2025 
года, сообщили в региональном министерстве 
транспорта.

После переустройства через кольцо на площади 
Гайдара в улично-дорожную сеть будут включены 
новые тоннели в створе ул. Углеуральской. 
Получится единый транспортный узел, в который 
будут входить два существующих и два новых 
тоннеля, а также действующая улично-дорожная 
сеть. Стоимость контракта по реализации первого 
этапа работ – 861,9 млн рублей.

Три развязки в два уровня

Разработкой проекта транспортных развязок на 
пересечении ул. Чкалова с улицами Куйбышева и 
Героев Хасана, а также ул. Макаренко – бульвар 
Гагарина займется ООО «Гео-Проект». Компания 
из Санкт-Петербурга стала победителем торгов. 
Суммарная цена контрактов – более 240,9 
млн рублей. Соответствующая информация 
опубликована на сайте «Госзакупки».

Заказчик работ – КГБУ «Управление 
автомобильных дорог и транспорта» Пермского 
края. Проект двухуровневых развязок на 
пересечениях ул. Чкалова с улицами Куйбышева 
и Героев Хасана предусматривает строительство 
автодорожных тоннелей, рассчитанных под 
шестиполосное движение. Стоимость контракта 
составит 147,4 млн рублей.

Второй уровень узла ул. Макаренко – бульвар 
Гагарина также планируется организовать путем 
строительства шестиполосных автодорожных 
тоннелей. Стоимость проектных работ составит 
93,5 млн рублей.

Исполнение контрактов планируется завершить  
к 2025 году.

Ранее Business Class сообщал, что компания «Гео-
Проект» займется проектированием развязки на 
площади у Центрального рынка. Цена контракта – 
91,2 млн рублей.

Планируется реконструкция площади у 
Центрального колхозного рынка, обустройство 
удобного транспортно-пересадочного 
узла, в который будет включен в том 
числе электротранспорт. Предусмотрено 
расширение ул. Революции – движение станет 
двусторонним, трамвайные пути пройдут 
посередине; расширение ул. Пушкина для 
запуска полноценного движения; частичное 
расширение шоссе Космонавтов от Бакового 
переулка и расширение ул. Попова до шести 
полос.

Электрокатамаран «Экоходъ 2» в среднем ежедневно 
перевозит до 100 человек по речному маршруту Пермь 
– Закамск. Как рассказали Business Class в пресс-службе 
«ВодоходЪ. Пассажирский Порт», обратным маршрутом 
пользуются еще около 70-100 человек.
В компании отмечают, что электрокатамаран популя-
рен среди жителей города не только как общественный 
транспорт. Спросом пользуются и вечерние рейсы в буд-
ни и в выходные, когда электросудно работает как экс-
курсионно-прогулочное.
Стоимость одного билета для взрослого пассажира по 
речному маршруту Пермь – Закамск составляет 367 руб-
лей, на прогулочные экскурсионные рейсы цена начина-
ется от 1,2 тыс. рублей.

«Пермские ворота»
Рабочие демонти-
ровали арт-объект 
«Пермские ворота». 
«Буква «П» создана 
в 2011 году бывшим 
участником группы 
«Митьки», скульпто-
ром и живописцем 
Николаем Полисским 
для Музея совре-
менного искусства 
PERMM.

Снос необходим для 
строительства перво-
го этапа третьего 
моста через Каму – 
транспортной развяз-
ки с кольцевым раз-
воротом на площади 
Гайдара.

Кроме того, сообща-
лось, что сама кон-
струкция арт-объекта 
имеет дефекты и на-
чала гнить.

100 пассажиров
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недвижимость

Текст: Регина Бартули

С 1 июля в России заканчивается действие льгот-
ной ипотеки по госпрограмме под 8% годовых, 
часть банков уже остановили прием новых заявок 
на эти кредиты. Также произойдут корректировки 
условий по «Семейной ипотеке». Эксперты отмеча-
ют, что спрос на покупку жилья есть, но он снижа-
ется, это подтверждает статистика выдачи ипотеки 
от Банка России за апрель текущего года. Многие 
надеются, что льготные программы будут продле-
ны или цены на жилье снизятся.

«Цены на новостройки выросли с начала года на 
8%, а на вторичку – на 4%. Сейчас «дожимает» 
потенциал рынка отмена льготной ипотеки. Од-
нако, несмотря на это, спрос уже ощутимо сни-
жается. По сравнению с прошлым годом число 
выданных кредитов сократилось на 25%. Причем 
данный показатель выше, чем по России, где он 
составил 17,5%. Внутри кредитного портфеля на-
блюдается разнонаправленная динамика: число 
кредитов по льготной ипотеке в апреле по срав-
нению с мартом текущего года выросло почти 
на 16%, тогда как на предоставление ипотеки на 
рыночных условиях сократилось. Ее доля крайне 
мала, как и сама сумма кредита. Как правило, она 
незначительна. Средняя ставка по новостройкам 
в апреле составила 5,92%, по всему портфелю – 
8,58%», – поделилась директор консалтинг-груп-
пы «Система исследований и решений» Регина 
Давлетшина.

Руководитель Абсолют Банка в Перми Анастасия 
Гилева отмечает, что основная часть заемщиков, 
которая взвешенно подходила к покупке жилья по 
льготным программам, вышла на сделки в апреле-
мае. «Сейчас мы видим некоторый ажиотаж по по-
даче заявок, «попытки успеть в последний вагон» 
льготных программ, но далеко не всегда потенци-
альные заемщики на деле готовы к этому серьезно-
му шагу. Так как у них нет хотя бы минимального 
первоначального взноса и даже четкого понима-
ния, действительно ли им нужна квартира в ново-
стройке, потянут ли они финансовую нагрузку по 
ежемесячным платежам, или это будет слишком 
обременительно. Тем же, кто серьезно настроен на 
покупку и уже выбрал объект, – стоит действовать, 
а не ждать. За оставшуюся неделю до 1 июля реаль-
но успеть стать владельцем квартиры по льготной 
программе. Все сделки в Абсолют Банке в Перми 
в июне проходят в рамках льготной и семейной 
ипотеки. Средняя сумма кредита составляет 4 млн 
рублей», – добавила она.

Наблюдается аналогичный маю повышенный 
спрос со стороны клиентов, но ажиотажа нет, про-
комментировала ситуацию руководитель отдела 
продаж застройщика «Мегаполис» Майя Горель-
цева. «Прирост продаж в объемном показателе за 
две недели июня по отношению к аналогичному 
периоду мая составил 63%, что говорит о сокра-
щении сроков принятия клиентами решений о 
покупке недвижимости. Также из положитель-
ного стоит отметить, что в этом месяце зафикси-
рован рост доли партнерского канала – агентства 
недвижимости и частные риэлторы торопятся 
успеть вывести клиентов на сделки до окончания 
льготных программ. Доля ипотечных сделок в 
структуре всего объема продаж нашей компании 
исторически составляет от 85% до 95%, это гово-
рит о том, что такие кредиты являются основным 
инструментом приобретения квартир для наших 
клиентов». 

По словам Майи Горельцевой, сейчас не все клиен-
ты могут воспользоваться льготными ипотечными 
программами, поскольку крупнейшие банки на 
российском рынке внесли существенные измене-
ния в условия по их предоставлению: они увели-
чили размер первоначального взноса до 60%, ввели 
необходимость подтверждения официального 

дохода потенциального заемщика, предоставляют 
кредитование только зарплатным клиентам без 
оплаты субсидии застройщиком или прекращают 
прием заявок.

«Программа просуществовала четыре года, ее 
продляли несколько раз, но тем не менее большое 
количество граждан не успели воспользоваться 
ей, а некоторые даже и не знали о том, что у них 
есть такая возможность. Поэтому в последние не-
сколько месяцев на фоне новостей о прекращении 
действия «Господдержки 2020» активность кратно 
возросла», – отметил региональный представитель 
Самолет Плюс Пермь Виктор Груздев.

Директор агентства недвижимости «Респект» 
Алексей Ананьев рассказал, что крупнейшие банки 
вновь повысили ставки по ипотечным кредитам, 
примерно от 1% до 1,5% в среднем. «Получается, что 
максимальный размер кредита 6 млн рублей был и 
остается. Сейчас пользуются спросом только квар-
тиры в новостройках, которые укладываются по 
стоимости в эту сумму с первоначальным взносом, 
так как у людей нет большего количества денег», – 
пояснил эксперт. 

Замедлились

Эксперты отметили, что банки значительно уве-
личили сроки рассмотрения заявок по ипотеке вы-
бранной недвижимости. 

«Стандартная скорость от подачи заявки до момен-
та подписания договора с банком и застройщиком 
составляла от трех до семи дней в зависимости 
от банка и выбранного девелопера. В последний 
месяц действия программы этот срок увеличился 
в 1,5-2 раза. Записаться на подписание кредитного 
договора на ближайшую дату стало более про-
блематично. Ряд банков заранее приостановили 
прием заявок и документов, так как поняли, что 
в установленный срок не смогут справиться и вы-
вести клиентов на сделку. Ну и офисы продаж 
застройщиков перешли на авральный, едва ли не 
круглосуточный режим работы», – рассказали в 
Самолет Плюс Пермь.

Майя Горельцева подтверждает, что ввиду роста 
объемов продаж у застройщиков увеличивается и 
нагрузка на банковский сектор, поэтому не всегда 

у нас есть возможность вывода клиента на сделку в 
кратчайшие сроки.

«По ретро-данным цикл сделки с момента обраще-
ния клиента в офис застройщика до подписания 
договора долевого участия, как правило, составляет 
три рабочих дня. В июне цикл сделки увеличился 
до семи дней, так как для подачи в банк заявки на 
ипотечный кредит клиентам необходимо предо-
ставить полный пакет документов, подтверждаю-
щих официальное трудоустройство», – констатиру-
ет г-жа Горельцева.

Что будет дальше?

Регина Давлетшина считает, что спрос на ново-
стройки на время остановится, так как основной 
его объем последнее время формировался за счет 
инвесторов. В новых условиях им это будет невы-
годно, а для обывателя условия станут неподъем-
ными. В Группе компаний «Федерация» отмечают, 
что поведение и активность потенциальных заем-
щиков значительно не изменились, но многие из 
них думают, что программу господдержки прод-
лят, а другие ждут снижения цен на квартиры. 

Подобную тенденцию отмечает Алексей Ананьев: 
«Мнения разделились. Кто-то говорит, что рынки 
начнут выравниваться, а в какую сторону – во-
прос открытый: или вторичка подрастет к ново-
стройкам, или первичка подешевеет. Что в итоге 
произойдет с ценами, мы, скорее всего, увидим в 
третьем квартале. Люди же ждут их уменьшения, 
потому что такие заявления делались на Санкт-
Петербургском экономическом форуме: что рынок 
недвижимости должен прийти в какое-то более 
реальное состояние. Ну и первые лица государства 
говорили о том, что его надо охладить за счет сни-
жения цен. Многие пока берут паузу по сделкам. 
Ставки растут, а за ними и платежи по кредиту, а 
реально располагаемые доходы населения практи-
чески не увеличиваются. Поэтому снижение выда-
чи ипотеки будет происходить и дальше. Сложив-
шаяся ситуация с ценами наблюдается впервые. 
Нерыночные условия сделали свое дело – разрыв 
между первичным и вторичным рынком экономи-
чески не обоснован. Сейчас разница между сегмен-
тами в цене составляет 40-50% за квадратный метр 
аналогичного качества жилья, а такого не должно 
быть», – подытожил эксперт.

ипотечный всплеск, жара, июль
в преддверии окончания программы льготной ипотеки Business Class узнал у экспертов, что 
происходит на пермском рынке жилой недвижимости.
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экономика

Текст: Яна Купрацевич

Пряник

Пермские власти предложили дать льготу владель-
цам электрокаров. Бесплатный паркинг в течение 
120 минут могут ввести с 1 сентября 2024 года. Ус-
ловие пользования мерой поддержки – внесение 
транспортного средства в соответствующий реестр. 
Кроме того, устанавливается скидка в размере 35% 
на парковочные абонементы, приобретаемые на 
срок более 120 дней, для повышения их экономи-
ческой привлекательности.

Выпадающие доходы бюджета города при вве-
дении преференции составят 1,85 млн рублей в 
2024 году, чуть более 5 млн в 2025 и 2026 годах со-
ответственно. Закрывать «дырку» планируется за 
счет превысивших план поступлений от платных 
парковок. По данным на 1 июня текущего года, до-
ходы от них составили 89 млн рублей, что больше 
прогноза на 6,1 млн рублей, сообщил на заседании 
комитета по экономическому развитию Пермской 
Думы Ринат Зинатов, заместитель начальника де-
партамента дорог и благоустройства.

Депутаты уточнили, как собственники электро-
каров смогут воспользоваться льготой и на какие 
электромобили она будет распространяться. По 
информации департамента дорог и благоустрой-
ства, в реестре на сегодня 2500 электрокаров. Соб-
ственник зарегистрированного электрокара дол-
жен направить документы в Пермскую дирекцию 
дорожного движения, тогда он сможет пользовать-
ся льготой. Под нее подпадают исключительно 
электрические автомобили, владельцы гибридных 
машин воспользоваться бесплатной парковкой не 
смогут. 

Депутаты обратили внимание, что с условием вве-
дения новой льготы и наличием недобросовест-
ных автовладельцев, которые закрывают номера 
во избежание оплаты, мест под парковку для всех 
остальных становится меньше. В связи с этим пар-
ламентарии акцентировали внимание на борьбе с 
нарушителями. «Я ехал по центру города, заметил, 
что у порядка 20% припарковавшихся в платной 

зоне номера сняты. Мы продолжаем работать с на-
рушителями? И есть ли у администрации планы 
по расширению парковки не только в центре, но и 
у набережной, к примеру?» – спросил депутат Ми-
хаил Черепанов.

Замначальника департамента дорог и благоустрой-
ства озвучил новые зоны платного паркинга, 
которые заработали с 3 июня (см. справку). «Борь-
ба с автовладельцами, закрывающими номера, 
продолжается. Специалисты отслеживают таких 
граждан – если закрыт номер сзади, то обходят и 
фотографируют его спереди. Если номера сняты 
полностью, то в таких ситуациях подключаются 
сотрудники ГИБДД», – пояснил Ринат Зинатов.

Председатель комитета Арсен Болквадзе предпо-
ложил, что если все места на платных стоянках 
окажутся заняты льготными категориями и непла-
тельщиками, мэрия может выйти с предложением 
о повышении тарифа на парковку по действующей 
методике. В департаменте обещали подсчитать, 
сколько мест могут занять новые льготники и оста-
нутся ли свободные места для владельцев обыч-
ных авто.

Депутат Марк Коробов поинтересовался, насколько 
бесплатная стоянка для электрокаров соотносит-
ся с самой идеей введения платного паркинга в 
Перми, целью которой называлась разгрузка цен-
тральных улиц от скопления транспорта. «Думаю, 
сейчас каждый город стремится к экологии. И да, 
мы понимаем, что владельцы электрокаров обе-
спеченные, но бесплатная парковка действует 120 
минут, потом они, как и все, будут оплачивать сто-
янку», – пояснил г-н Зинатов.

А вот и кнут

Пермская Дума начала рассматривать инициати-
ву администрации города по отмене льготы по 
земельному налогу для владельцев участков под 
гаражами и овощными ямами. Мэрия объясняет 
повышение ставки с действующих 0,2% до 1,5% в 
2027 году приведением налога к федеральному 
законодательству. Депутаты увидели риски – для 
себя и избирателей.

Администрация Перми предложила отменить 
льготу по земельному налогу для владельцев 
участков под гаражами и овощными ямами. С 2005 
года ставка составляла 0,2%. Повышать оплату пла-
нируется постепенно. В 2025 году – до 0,5%, в 2026-
м – до 1%, в 2027-м – до 1,5%. Основные получатели 
льготы – собственники индивидуальных гаражей 
и участники гаражных кооперативов, а также вла-
дельцы овощных ям. Сейчас средний размер нало-
га для физлиц за участок под гаражом по льготной 
ставке – 263 рубля. При повышении ставки до 1,5% в 
2027 году он в среднем вырастет до 1970 рублей.

Отказ от льготы обоснован изменением федераль-
ного законодательства – в Налоговом кодексе РФ. 
Кроме того, в 2022 году Контрольно-счетная пала-
та провела исследование по эффективности уста-
новленных льгот и выявила, что преференция не 
стимулирует к развитию предпринимательства и 
экономическому эффекту, не является техниче-
ской или социальной, поскольку не поддерживает 
какую-то конкретно группу населения. Уточ-
няется, что по налоговому законодательству не 
облагаются налогом участки более шести соток, 
принадлежащие инвалидам, ветеранам, участ-

с парковки в яму
депутаты и администрация перми поспорили о льготах. в одном случае предлагается 
отменить пониженную ставку по земельному налогу, в другом – предоставить бесплатную 
парковку владельцам электрокаров.

Справка
С 3 июня в Перми расширена зона платной 
парковки с тарифом 20 рублей в час. В нее вошли:

· ул. Куйбышева (от ул. Революции до ул. Юрия 
Смирнова);

· ул. Глеба Успенского (от ул. Куйбышева до ул. 
Пионерской);

· ул. Седова (от ул. Куйбышева до ул. Пионерской).

Одновременно заработали плоскостные парковки 
вблизи здания по ул. Белинского, 52 (вдоль ул. 
Куйбышева на участке от ул. Белинского до ул. 
Юрия Смирнова) и с южной стороны от ТРК 
«Семья»; и перехватывающие парковки в районе 
остановочного пункта «Разгуляй», в районе 
Экстрим-парка (вдоль ул. Екатерининской); и 
вблизи зданий по ул. Мира, 39 и 45 – недалеко от 
ТРК «Столица».
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никам боевых действий, чернобыльцам, пенсио-
нерам, многодетным семьям. То есть поддержка 
уязвимых групп населения сохранится, пояснили 
в КСП.

По информации Департамента земельных от-
ношений, отмена льготы приведет к увеличению 
поступлений в бюджет Перми. Предполагается, 
что изменения в случае принятия Думой вступят в 
силу с начала 2025 года, а начисляться по повышен-
ной ставке налог будет с 2026 года. На 1 декабря 2023 
года налог по льготной ставке был рассчитан для 8 
тыс. физлиц и 190 организаций. Таким образом, до-
полнительные доходы в 2025 году составят 7,8 млн 
рублей; в 2026-м – 23,2 млн рублей; в 2027-м – 39 
млн рублей.

Подобная ставка действует в некоторых городах 
России, а также в Верещагинском, Чернушинском и 
Пермском муниципальном округах. 

Председатель комитета по экономическому раз-
витию Арсен Болквадзе уточнил сведения об огра-
ничении повышения размера ставки не более чем 
на 10% в год. «Мы видим, что по факту при росте с 
0,2 до 0,5% рост будет больше», – заметил депутат. 
Начальник Департамента земельных отношений 
Лариса Пьянкова объяснила, что при начислении 
налога УФНС будет исходить из суммы, которую 
владелец участка платит на данный момент. «Если 
он сейчас платит 260 рублей, то в 2026 году рост со-
ставит не более 26 рублей, несмотря на то, что став-
ка будет установлена на уровне 0,5%», – добавила 
начальник ведомства.

Арсен Болквадзе также обратил внимание на то, 
что изменение ставок на земельный налог для 
участков под гаражами и овощными ямами приве-
дет к корректировкам арендных платежей. «Здесь 
никаких ограничений нет. Аренда будет начис-
ляться из установленной ставки по налогу», – отве-
тила Лариса Пьянкова. Она добавила, что «двойно-
го прессинга» на налогоплательщика не ожидается, 
поскольку он платит либо налог за землю, либо 
аренду.

Депутат Ирина Горбунова считает, что отмена льго-
ты затронет в первую очередь пенсионеров. «В 2026 
году выборы, и нам могут напомнить о том, что мы 
подняли налоговую ставку, – заключила г-жа Гор-
бунова. – Давайте проанализируем, сколько у нас 
участков под гаражами и кому они принадлежат, 
чтобы понять, для кого вырастет сплата. Бюджет 
много не заработает с этой поправки, а негатив бу-
дет».

По мнению депутата Эдуарда Мирзамухаметова, 
льготой в отношении участков, площадь которых 
превышает шесть соток, те же пенсионеры могут 
воспользоваться один раз, поэтому есть вероят-
ность, что на гараж или яму она уже не будет 
распространяться, если у них имеется сад или 
огород.

Депутат Михаил Черепанов спросил, как будет рас-
считываться налог для юрлиц и гаражных коопера-
тивов. «Арендная плата начисляется всему коопе-
ративу, сейчас в среднем это 10-15 тыс. рублей в год. 
Соответственно, она в равных частях делится на 
всех собственников гаражей и участков под ними», 
– пояснила Лариса Пьянкова.

Депутаты поинтересовались, есть ли возможность 
не спешить и повременить с изменениями. «Мы 
не видим особой необходимости ждать, на наш 
взгляд, и так предусмотрено поэтапное повыше-
ние», – заявила Лариса Пьянкова.

«Складывается впечатление, что мы себе противо-
речим. Льготой на парковку для электрокаров мы 
как бы говорим их владельцам: «Спасибо, что вы 
купили электрокар и заботитесь об экологии». А в 
этом случае у владельцев гаражей и овощных ям 
есть только банка с огурцами, и мы повышаем на-
лог», – высказал точку зрения депутат Марк Коро-
бов.

В результате комитет одобрил проект. «За» прого-
лосовали шесть человек, «против» – трое, еще двое 
воздержались. Окончательное решение на пленар-
ном заседании 25 июня примет Дума.

законодательство

Текст: Александр Семенов

Депутаты Законодательного Собрания Пермско-
го края рассмотрели проект закона о порядке 
создания специализированных организаций для 
помощи лицам в состоянии алкогольного, нар-
котического или иного токсического опьянения. 
На заседании комитета по социальной полити-
ке, состоявшемся 18 июня, участники заслушали 
доклад заместителя министра территориальной 
безопасности Пермского края Андрея Приходь-
ко. В ходе рассмотрения вопроса депутаты обсу-
дили показатели, установленные проектом за-
кона, по которым будет приниматься решение о 
создании спецорганизаций, а также опыт других 
регионов.

Определение механизма на уровне региона пред-
усмотрено федеральным законодательством. 
Согласно тексту законопроекта, организации 
помощи нетрезвым гражданам могут быть соз-
даны как государственные учреждения или их 
структурные подразделения в населенных пун-
ктах с численностью населения более 100 тысяч 
человек. Планируется, что вопрос об их создании 
будет рассматривать Правительство Пермского 
края.

Для этого региональная Комиссия по про-
филактике правонарушений ежегодно будет 
анализировать данные о правонарушениях 
и преступлениях, совершенных в состоянии 
алкогольного и наркотического опьянения, а 
также сведения о погибших от переохлаждения 
при наличии алкоголя и наркотических средств 
в организме. Таким образом, установлено, что 
специализированные организации могут быть 
созданы при соответствии следующим показа-
телям: 

• более 103 745 протоколов об административных 
правонарушениях в год; 

• удельный вес преступлений, совершенных в со-
стоянии алкогольного и наркотического опьяне-
ния в предшествующем году, превышает 43,2%; 

• доля погибших от переохлаждения с алкоголем 
или наркотиками в организме в предыдущем году 
превышает 64,8%.

В пояснительной записке указано, в настоящее время 
в Пермском крае выстроена модель оказания помо-
щи гражданам. Лица в состоянии алкогольного или 
наркотического опьянения эвакуируются скорой 
помощью в медицинские учреждения, так как часто 
нуждаются в госпитализации из-за травм или сосу-
дистых нарушений. В учреждениях, подведомствен-
ных Министерству труда и социального развития 
Пермского края, предусмотрен коечный фонд, где 
оказывают услуги по предоставлению временного 
места пребывания или ночлега. При поступлении в 
медучреждения проводится оценка состояния паци-
ента, и на ее основе принимается решение о госпита-
лизации или предоставлении социальной помощи.

Авторы законопроекта считают, что предлагаемое 
регулирование позволит сохранить уже существу-
ющую модель помощи и своевременно отслежи-
вать негативные тенденции, а также корректиро-
вать работу взаимодействующих органов власти. 
В пояснительной записке также отмечается, что с 
2012 года в Пермском крае снизилось количество 
преступлений, совершенных в состоянии опьяне-
ния (с 8906 в 2012 году до 6190 в 2022 году). Снижа-
ется также число погибших от переохлаждения с 
наличием алкоголя или наркотиков. Показатели 
криминогенной обстановки, по данным ГУ МВД 
России по Пермскому краю, свидетельствуют о бла-
гоприятной ситуации и эффективности существу-
ющих моделей взаимодействия между системами 
здравоохранения, социального обслуживания и 
органов МВД по вопросам помощи гражданам в со-
стоянии опьянения.

Парламентарии сошлись во мнении, что показа-
тели, необходимые для внедрения специализиро-
ванных организаций естественного вытрезвления, 
требуют доработки. Планируется, что этот вопрос 
будет решен в ходе подготовки проекта закона ко 
второму чтению. Законопроект будет рассмотрен 
во втором чтении на заседании краевого парла-
мента в августе.

знай меру
парламентарии обсудили вопрос создания 
специализированных организаций для помощи гражданам  
в алкогольном и наркотическом опьянении.
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политика

Текст: Регина Бартули

Льгота для предприятий

Депутаты Законодательного Собра-
ния Пермского края в первом чтении 
приняли инициативу губернатора 
Дмитрия Махонина о новой нало-
говой льготе. Законопроект предпо-
лагает предоставление инвестицион-
ного налогового вычета на прибыль 
предприятиям, безвозмездно пере-
давшим имущество организациям 
среднего профессионального обра-
зования – участникам федерального 
проекта «Профессионалитет». Его 
размер планируется установить не 
выше 50% от стоимости такого иму-
щества. Ставка налога на прибыль 
организаций при расчете величины 
налогового вычета составит 10%. Если 
депутаты примут законопроект во 
втором чтении, то льгота начнет дей-
ствовать с 1 января 2025 года.

Уточняется, что налоговый вычет 
нельзя будет получить на имущество, 
приобретенное в результате реорга-
низации или ранее эксплуатируемое, 
а также на легковые автомобили.

Валерий Сухих, председатель Зако-
нодательного Собрания Пермского 
края:

«Предприятия региона, будучи круп-
ными работодателями, заинтересо-
ваны в подготовке профессиональных 
кадров. В регионе действуют не 
только целевые программы обучения. 
Промышленные предприятия предо-
ставляют оборудование и свои произ-
водственные площадки для практики 
студентов. Новая мера поддержки 
должна улучшить материальную 
базу образовательных учреждений, 
ведь от нее напрямую зависит уро-
вень профессиональной подготовки 
кадров».

«В регионе сформировалась такая 
синергия, когда два субъекта – обра-
зовательное учреждение и промыш-
ленное предприятие – совместно 
вкладывают в будущие кадры для 
отрасли», – поделился заместитель 
председателя комитета краевого 
парламента по промышленности, 
экономической политике и налогам 
Александр Козюков.

Патриотическое 
воспитание

В первом чтении одобрена новая 
инициатива Молодежного парламен-
та Пермского края по изменениям 
в региональный закон о патриоти-
ческом воспитании. Предлагается 
законодательно закрепить развитие 
кадетского образования, а также 
взаимодействие образовательных 
организаций с ветеранами и участ-
никами боевых действий. Закон 
затрагивает деятельность оборонно-
спортивных, военно-спортивных 
лагерей, проведения военно-патри-
отических мероприятий для детей 

и молодежи. Реализация проекта не 
потребует дополнительных расходов 
из краевого бюджета.

«Молодежный парламент Пермского 
края внес на рассмотрение в Зако-
нодательное Собрание актуальное и 
значимое изменение в региональный 
закон по патриотическому воспи-
танию. Ребята предлагают законо-
дательно закрепить такие формы, 
как развитие кадетского движения 
в специализированных школах и в 
учебных заведениях, где есть такие 
классы. Начиная с 2019 года, количе-
ство детей в кадетских классах вы-
росло в два раза. В общей сложности 
там обучаются более четырех тысяч 
детей. Также теперь на уровне закона 
предусмотрена подготовка граждан 
допризывного возраста к военной 
службе и проведение военно-па-
триотических мероприятий. Без-
условно, эту инициативу поддержал 
и профильный комитет, и депутаты 
краевого парламента», – поделился 
заместитель председателя Законода-
тельного Собрания Сергей Яшкин.

Приоритеты развития 
региона

Во втором чтении принят проект за-
кона о Стратегии социально-эконо-
мического развития Пермского края 
до 2035 года. Ее реализация позволит 
в течение 10 лет усилить рост эконо-
мики региона и повысить качество 
жизни населения. В документе опре-
делены шесть приоритетных направ-
лений: диверсификация базовых 
секторов экономики, креативная и 
зеленая экономика, туризм и инду-
стрия гостеприимства, человеческий 
капитал, пространственное развитие. 
Заложены среднегодовые темпы 
роста по следующим показателям: 
валовый региональный продукт по 
целевому сценарию – 103,1%; индекс 
производительности труда – 101,4%; 
инвестиции – 105,6%.

Упор будет сделан на традиционные 
секторы экономики – обрабатыва-
ющие производства и добычу по-
лезных ископаемых. Планируется 
развивать информационные тех-
нологии, строительство, операции с 
недвижимым имуществом, научную 
деятельность, а также цифровую эко-
номику и сферу услуг.

Следующим этапом после принятия 
Стратегии станет формирование пла-
на мероприятий по ее реализации. 
Согласование и утверждение этой 
части должно завершиться до конца 
2024 года.

«Главная цель Стратегии – это увели-
чение численности населения и рож-
даемости, создание новых рабочих 
мест и необходимой инфраструкту-
ры для бизнеса. Депутаты рассмотре-
ли поправки с учетом имеющихся 
пожеланий и предложений. Они 
имели редакционный или уточняю-
щий характер, потому что есть расхо-

жие мнения на оценочные моменты 
на нормативно-правовые документы. 
Мы все проверили, региональная 
Стратегия соответствует обще-
российской», – поделился Алексей 
Мельников, председатель комитета 
по промышленности, экономической 
политике и налогам.

Деятельность 
муниципалитетов

Председатель Совета муниципаль-
ных образований, глава Кунгурского 
округа Вадим Лысанов рассказал о 
состоянии местного самоуправления 
в регионе. В 2023 году муниципали-
теты участвовали в семи националь-
ных проектах. Общий объем финан-
сирования в 2023 году составил 31,2 
млрд рублей, из них объем средств, 
предусмотренных в местных бюдже-
тах, составил 16,6 млрд рублей. 

За 2023 год реализовано 67 меропри-
ятий в рамках муниципальных про-
грамм по развитию преобразованных 
муниципалитетов на общую сумму 
более 313 млн рублей. Туда вошли ре-
монт образовательных учреждений, 
объектов тепло-, газо- и водоснабже-
ния, благоустройство территорий и 
приобретение коммунальной техни-
ки.

Муниципалитеты Прикамья активно 
поддерживают участников спецопе-
рации и членов их семей. Им оказы-
вается адресная помощь по широко-
му кругу вопросов, консультации по 
получению выплат и льгот, бесплат-
ная юридическая и психологическая 
помощь.

По итогам рассмотрения доклада 
депутатами принят ряд рекоменда-
ций в адрес органов государственной 
власти федерального и регионально-
го уровней, а также местного само-
управления.

«Местное самоуправление в регионе 
активно развивается, мы видим, что 
конструктивную позицию занимает 
совет глав муниципальных образо-
ваний. Пермский край был и оста-
ется одним из лидеров по вопросам 
инициативного бюджетирования, 
которые главы, в том числе при под-
держке Законодательного Собрания и 
правительства, реализуют на терри-
тории региона», – отметил замести-
тель председателя комитета по госу-
дарственной политике и местному 
самоуправлению Дмитрий Килейко.

Комфортное жилье  
для молодых семей

В рамках «Правительственного часа» 
депутаты заслушали информацию 
об итогах реализации программы 
«Молодая семья». Министр труда и 
социального развития Пермского 
края Павел Фокин рассказал о мерах 
поддержки семей с детьми в вопросе 
приобретения жилья.

В Пермском крае семьи с детьми 
могут получить свидетельство на 
улучшение жилищных условий по 
программе «Молодая семья». Госу-
дарство оплачивает часть стоимости 
квартиры за семью, средства предо-
ставляются в виде субсидии.

За 10 лет существования программы 
в Прикамье свои жилищные условия 
улучшили 11,9 тыс. семей, из которых 
4,2 тыс. получили поддержку по фе-
деральному направлению; 7,7 тыс. – 
по региональному. 

В рамках федеральной программы 
сертификаты выдаются в размере 
от 30-35% от средней (расчетной) 
стоимости жилья, по региональной 
сертификаты покрывают 15%. Они 
составляют 1,2 млн рублей и 500 
тысяч рублей соответственно. Па-
вел Фокин отметил, что 67% семей 
используют выплаты на ипотеку; 
20% – на покупку жилья, первона-
чальный взнос в жилищно-строи-
тельном кооперативе, долевое стро-
ительство многоквартирного дома. 
Остальные 13% – на реконструкцию 
и завершение ранее начатого строи-
тельства.

«Президентом РФ Владимиром Пу-
тиным подписан Указ о националь-
ных целях развития государства до 
2030 года. Одной из них является 
поддержка молодых семей. В связи с 
этим реализуется госпрограмма, по 
которой финансируется доступное 
и комфортное жилье для молодых 
семей. Есть федеральная и регио-
нальная составляющие. С 1 января 
2024 года по инициативе губернато-
ра Пермского края Дмитрия Махо-
нина в регионе социальная выплата 
на эти цели увеличена с 10% до 15% 
в средних ценах на жилье. 569 сви-
детельств на социальные выплаты 
уже выданы, стоит задача ежегодно 
более 900 семей обеспечивать этой 
льготой», – поделился депутат За-
конодательного Собрания Дмитрий 
Бондарь.

вклад в будущее края
Парламент Прикамья завершил весеннюю сессию. На июньском заседании де-
путаты одобрили во втором чтении законопроект о Стратегии социально-эко-
номического развития края до 2035 года, в первом чтении приняли поправки в 
закон о патриотическом воспитании детей и одобрили инициативу губернато-
ра Дмитрия Махонина о новой налоговой льготе для предприятий.
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Беседовала Кристина Суворова

Валерий Александрович, как вы оцениваете про-
шедшие двадцать лет для Пермского края? На ваш 
взгляд, в чем регион добился успехов, а в каких на-
правлениях, наоборот, результат мог бы быть  
и лучше?

– Стоит начать с того, что за последние 20 лет 
Пермский край возглавляли четыре губернатора. 
Не каждый регион может похвастаться столь за-
видной активностью сменяемости главы региона. 
И это не только про то, что у каждого «своя игра – 
свои правила». Эти правила диктовало само время. 
В период руководства каждого из губернаторов 
мир подкидывал свои вызовы, на которые нужно 
было отвечать. Оперативно и эффективно.

Важно, что региону удалось сохранить преемствен-
ность общего курса по главным направлениям: 
социальная политика, экономика, развитие инфра-
структуры. Мы не стали дотационной территорией, 
не растеряли бизнес, продолжаем вкладываться в 
человеческий ресурс, в инновационные технологии. 
Кино продолжаем снимать, развиваем внутренний 
туризм. Строим школы, детские сады, больницы, до-
роги – и не только в краевой столице. Самое главное, 
инфраструктура развивается в территориях края. Это 
хорошо видно по расходным статьям бюджета, они 
последовательно растут, следуя логике региональной 
политики. Нам, депутатам, это особенно заметно. 

За 20 лет регион дважды провел муниципальную 
реформу. Следуя федеральным тенденциям, мы 
сначала раздробили систему местного управле-

ния на несколько уровней. Пожили так и осознали 
сложность управленческой модели, в первую оче-
редь для самих жителей: человек был вынужден 
скитаться по кабинетам разных этажей, чтобы 
решить даже элементарный вопрос. Время показа-
ло неэффективность многоуровневой системы. И 
как только федеральный законодатель дал «зеле-
ный свет», Прикамье в числе первых реализовало 
«новую» муниципальную реформу. Нам удалось 
укрупнить муниципалитеты, но не просто геогра-
фически, а финансово и ресурсно. Главное, полу-
чилось сократить бюрократические издержки и 
перейти на систему «одного окна». Теперь жители 
знают, с кого спрашивать.

В целом эти 20 лет региональная система управле-
ния становилась все более ориентированной на че-
ловека. Это логично и естественно. В конце 90-х, в 
начале нулевых нужно было решить первоочеред-
ные задачи: обеспечить исполнение минимальных 
соцобязательств, помочь предприятиям встать на 
ноги, наладить систему налоговых поступлений 
в бюджет и так далее. Как бы это грубо ни звуча-
ло, но не было возможности думать, например, о 
том, доходят ли льготы до конечного потребителя. 
Выделили деньги – и слава богу. Сегодня же по 
всем направлениям регион работает максимально 
адресно и точечно. 

То же и в инфраструктуре. Сегодня ремонт и 
строительство местных дорог в качестве отдель-
ной расходной статьи – норма жизни. А раньше 
региональный бюджет рассчитывался только на 
крупные проекты для региона и объекты в краевой 
столице. 

«в жизни должно быть 
место импровизации»
председатель законодательного собрания валерий сухих –  
о том, как менялась региональная система управления 
в течение последних 20 лет и в чем пермский край стал 
пионером, а также о любви к неизведанным местам прикамья 
и применимости программно-целевого метода  
к повседневной жизни.

КаК принимали первую 
программу социально-
эКономичесКого развития 
пермсКого Края
Парламент всегда играл значимую роль 
в бюджетном процессе, контролировал 
его исполнение. Например, по настоянию 
депутатов возник такой инструмент, как 
краевая инвестиционная программа.   
Помимо КИПов, депутаты утверждали 
краевые целевые программы, 
программу социально-экономического 
развития. Были и другие инструменты 
программно-целевого управления. 
Возникла необходимость обобщить 
их и систематизировать. Именно тогда 
появилась идея разработать закон 
о стратегическом планировании, 
которого еще не было даже на уровне 
Федерации. Его основы создавались в 
инфраструктурном комитете, который 
и внес его в конечном  итоге на 
рассмотрение.  
Закон предполагал принятие стратегии, 
что вызвало сомнения у представителей 
администрации губернатора. Не было 
понимания, зачем нужна стратегия, если 
будет комплексная программа. После 
пришли к консенсусу, что стратегия — 
это долгосрочная миссия,  а программа 
социально-экономического развития 
– план действий  по ее реализации. 
Программу, как и стратегию, по 
закону Пермского края, должны были 
утверждать депутаты. Первый проект 
программы 2009-2017 годов депутаты 
отклонили. Хотя для ее разработки 
привлекались ученые Пермского 
госуниверситета, парламентарии 
приняли постановление с требованием 
более детальной проработки. После этого 
тогдашний губернатор Олег Чиркунов 
лично включился в процесс  
по ее написанию.  
Сама стратегия была принята депутатами 
в 2011 году, а программа социально-
экономического развития региона только 
через год – в 2012-м.
Интересно, что на момент формирования 
программы Валерий Александрович 
Сухих был председателем регионального 
правительства и принимал 
непосредственное участие в процессе 
вместе с губернатором Олегом 
Анатольевичем Чиркуновым. A на момент 
ее принятия депутатами он был уже 
избран председателем Законодательного 
Собрания.

Фрагмент из издания «30 моментов истории. 
Открывая архивные фонды»

Business Class представляет проект, посвящен-
ный 20-летию издания. Вместе с нашими собе-
седниками вспоминаем, какими были эти два 
десятилетия. Кроме того, подробно расскажем 
о главных событиях и действующих лицах этой 
эпохи. В этом номере – год 2012-й.
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«в жизни должно быть место импровизации»
Когда стало хватать денег на развитие территорий, благоустройство обще-
ственных пространств, на решение, в хорошем смысле, «местечковых» во-
просов, встала задача приоритетности. Как определить, что важнее? Ввели 
механизмы участия граждан – пусть жители сами решают, что им важнее. 
Появились механизмы инициативного бюджетирования. Опять же, у первых 
в стране. Сейчас уже второй год действует программа «Комфортный край» по 
реализации комплексных планов развития территорий. Их составили сами 
муниципалитеты на основе пожеланий жителей этих территорий. 

Вы уже сказали об инициативном бюджетировании и муниципальной рефор-
ме. А можете вспомнить, в каких еще вопросах регион стал первопроходцем, 
когда региональный опыт тиражировался в масштабах всей страны?

– Быть пионером всегда непросто, но риск – дело благородное. Вообще считаю, 
что новаторство – одна из главных составляющих законодательной традиции 
нашего региона. В нашей региональной законодательной базе можно найти 
немало прорывных решений. Не случайно же в 1994 году первым законом кра-
евого парламента Прикамья стал закон о налогообложении. Депутаты Прика-
мья, предоставив налоговые послабления бизнесу, одними из первых в стране 
пошли навстречу предприятиям в очень непростое время. Но это решение 
оправдало себя уже через полгода – в бюджет пошли стабильные отчисления 
от окрепших промышленников.

Более хронологически близкий пример – 2015 год, когда в регионе были за-
ключены первые специальные инвестиционные контракты. Мы первыми 
в стране разработали нормативную базу по государственной поддержке 
инвесторов. СПИК как один из инструментов обеспечивает гарантию на на-
логовые преференции нашим потенциальным инвесторам. Еще один при-
мер – поддержка бизнеса в период пандемии. Да, такие меры вводились 
в разных регионах страны, но в Прикамье они сразу же были закреплены 
законодательно. Мы сохранили не только бизнес, но и рабочие места. Тогда 
правительство региона и депутатский корпус очень оперативно и слаженно 
сработали. В такой же конфигурации мы работаем и сейчас, в период санк-
ционного давления. У нас есть законы, которые мы совершенствуем в за-
висимости от того, какие отрасли несут наибольшие издержки. Адресность 
– наше всё, как я уже сказал. 

Примеры есть не только в экономике, но и в системе регионального управле-
ния. В свое время в Пермской области был разработан Устав. Депутаты перво-
го созыва четко решили – нужен Устав, своего рода Конституция в масштабах 
региона. Сделали настолько хорошо, что его потом за основу брали другие 
регионы. 

В 2007 году Пермская область объединяется с Коми-Пермяцким автономным 
округом – Пермский край становится новым субъектом. Впервые в новой 
России два субъекта прошли процедуру объединения. Всё по-новому, в пере-
ходный период два парламента проводят совместные заседания, кто бы мог 
подумать? Заново разрабатывают нормативную базу нового субъекта, при-
нимают новый Устав. Говорю же, новаторство у нас в крови. И таких примеров 
еще много! 

Вы один из тяжеловесов пермской политики, работали как в законодательной 
(на разных уровнях), так и в исполнительной власти. В чем отличия, особенно-
сти, сложности деятельности в одной ветви власти и в другой?

– Законодательное Собрание – коллегиальный орган, ответственность за при-
нимаемые решения общая. Но в то же время ты всегда должен помнить, что 
мандат депутата тебе дан избирателями. Они же дают тебе наказы и ждут, что 
ты их исполнишь. В этом смысле персональная ответственность колоссальна. 

Так или иначе, точка зрения определяется местом сидения. У правительства 
свои задачи, у депутатов – свои. Важно, чтобы была общая цель, тогда будет 
желание найти компромисс и договориться. К этому регион тоже долго шел, 
были разные взаимоотношения двух ветвей власти, разный градус накала. За 
тридцать лет пережили всякое.

На сегодняшний день я вижу очень высокий уровень взаимопонимания и го-
товности идти навстречу. Сейчас взаимодействие, пожалуй, на самой макси-
мальной исторической отметке – как в регионе, так и в стране. В сегодняшних 
непростых условиях невозможно без консолидации. Внешняя агрессивная 
обстановка способствует тому, что общество консолидируется, то же происхо-
дит и во властных структурах. Политические амбиции ушли на второй план,  
в приоритете – здравый смысл. 

Будучи председателем правительства, вы были одним из идеологов про-
граммно-целевой модели управления регионом. Что ее отличало? Не хотелось 
бы к ней вернуться? 

– Возвращаться – плохая примета (смеется). Тогда была главная цель – повы-
шение эффективности работы правительства. Губернатор Олег Анатольевич 
Чиркунов предложил выстроить модель управления таким образом, чтобы 
деятельность по каждому из направлений была максимально прозрачной и 
результативной. Исполнительная власть – исполняет бюджет. Важно было 
перевести каждый рубль бюджета в конкретный результат. Что изменится, 
если мы его потратим? Для этого был разработан единый кодификатор целей, 
определены показатели работы. 

Множество проектов, которые на тот момент работали, были вписаны в 
единую систему по шести управленческим блокам: развитие человеческого 
потенциала, экономическое развитие, управление ресурсами, развитие ин-
фраструктуры и так далее. Для достижения результата были определены про-
межуточные контрольные точки. Мы даже внедрили специальные цифровые 
сервисы, которые позволяли расписать задачи «до мышей», а весь процесс 
контролировать на разных уровнях вплоть до губернатора. Мы смогли реали-
зовать абсолютно проектный подход в государственном масштабе на уровне 
региона. Кстати, это не громогласное заявление. Исполнение национальных 
проектов контролируется по такому же принципу. Получается, опять мы пер-
вые? (улыбается)

Система управления, реализованная в краевом правительстве, позже дей-
ствительно переросла на уровень всего региона. Позже примут первые ре-
гиональные программы и стратегию социально-экономического развития 
долгосрочного характера. Они объединили в себе все инструменты программ-
но-целевого управления. 

В жизни, а не только в работе, вы тоже мыслите такими системными катего-
риями? 

– Отчасти да. Семья, работа, хобби – всё это большие управленческие блоки в 
жизни каждого человека. Ребенок, новая должность, выезд на природу – более 
локальные проекты. Можно сформулировать показатели эффективности по 
каждому из них – и ты живешь по программно-целевому методу (смеется). 
Только это скучно, в жизни должно быть место импровизации! 

У вас прекрасное чувство юмора. Оно помогает в работе? Можете вспомнить 
случай, когда разрешить непростую ситуацию помогла именно шутка?

– Каждое заседание спасаем (смеется). 

Под вашим руководством была основана кафедра государственного и муни-
ципального управления Пермского университета. Не скучаете по общению со 
студентами, постоянному нахождению в университетской среде?

– Я не столько учил, сколько преподавал. Общение со студентами порой за-
хватывает больше, чем политика. Молодые люди не боялись говорить, рас-
суждать, ведь для них нет неприкасаемых авторитетов, они готовы спорить, 

➳ 7

«Это закон политического долголетия – никогда не 
задавай вопрос, на который ты не знаешь ответа» 

«Бюджетный процесс – равномерное распределение 
разочарований. Но в любом случае наличие бюджета 
лучше, чем его отсутствие» 

«Много что меняется в жизни. Но не в нашей» 

* Цитаты Валерия Сухих с пленарных заседаний Законодательного Собрания  
разных лет, которые Business Class не без труда выбрал из коллекции острот  

и юмористических замечаний спикера.
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отстаивать свою позицию. А вместе с ними и ты смотришь на привычное под 
новым углом зрения, открываешь для себя что-то новое, делишься с ними. 
Такой взаимообмен полезен обеим сторонам.  Кстати, я стараюсь каждый год 
участвовать в государственной экзаменационной комиссии. 

Я так понимаю, что молодежь вы уважаете? Например, в Пермском крае рас-
ширены возможности для участия Молодежного парламента в региональной 
политике – дали-таки молодежи право законодательной инициативы. А ведь 
сколько было споров вокруг этого…

– Молодежь стала полноправным субъектом в жизни региона: с ней общаются 
на равных, обязательно включают в большинство совещательных органов, 
созданы и работают отдельные госпрограммы по молодежной политике на 
федеральном и региональном уровнях. 

Как субъект законодательной инициативы, Молодежный парламент Перм-
ского края теперь стоит в одном ряду с депутатами, институтами уполномо-
ченных и даже губернатором. И в этом вопросе мы не единственные такие. 
Хотя стоит сказать, что в свое время молодежные парламенты задумывались 
как школа для будущих управленцев. И его выпускников вы прекрасно знае-
те. Например, двое из них возглавляют местные парламенты: Михаил Петров 
в Кудымкарском округе, Константин Поролло – в Губахинском. Есть и главы 
территорий – Анна Батагова возглавляет Чердынский округ, Никита Федосеев 
руководит Лысьвенским округом. Десятки молодых парламентариев уходят 
не только в депутаты, но и на СВО. И мы всегда ждем их живыми и невреди-
мыми домой.

В крае заработало молодежное инициативное бюджетирование. Молодые 
люди предлагают и реализуют свои проекты, которые реально меняют терри-
торию под их запросы. Время, когда мы не знали, чем занять нашу молодежь, 
давно прошло, теперь мы с ней на равных принимаем решения, как будет 
жить и развиваться наш регион. И это очень важно, ведь в их руках – наше 
будущее. 

При вас в Законодательном Собрании случилась цифровая перезагрузка,  
в частности, заработал виртуальный кабинет депутата. Какие изменения еще 
произошли, и как цифровизация сказалась на эффективности краевого парла-
мента?

– В 2013 году мы переоборудовали наш зал заседаний, развернув его на 90 гра-
дусов и оснастив современным программным комплексом. Региональный 

парламент по уровню функциональности поднялся до уровня Государствен-
ной Думы и Совета Федерации. Тогда мы понимали, что цифровизация за-
конотворческого процесса – это не роскошь и даже не вопрос комфорта, а не-
обходимость. Переход в цифру позволил совместить оперативность принятия 
решения без потери качества проработки каждого нормативного акта. 

Показательным стал период пандемии. С началом действия ограничительных 
мер парламент не остановил свою работу ни на один день. Всё, что требова-
лось, – внести изменения в регламент, чтобы дистанционный формат работы 
депутатов стал легитимен. В остальном уровень технического обеспечения 
позволял нам это с легкостью сделать. Благодаря этому были своевременно 
приняты жизненно необходимые на тот момент меры соцподдержки населе-
ния и поддержки пострадавших отраслей экономики. Более того, опыт регио-
нального парламента был использован муниципальными коллегами. Специ-
алисты аппарата Законодательного Собрания в короткие сроки обеспечили 
техническую и юридическую помощь местным думам. 

Не менее важно, что цифровизация обеспечивает открытость и прозрачность 
работы парламентариев. Благодаря приложению «Кабинет депутата» любой 
житель Пермского края, да и любого другого региона страны может получить 
доступ ко всем документам, которые сопровождают тот или иной законопро-
ект. А это огромный объем информации. Для понимания: депутатам первых 
созывов, до перехода на электронный документооборот, к каждому заседанию 
сотрудники аппарата собирали до 150 папок бумаг. 

В Прикамье активно развивается сфера туризма. Законодательное Собрание 
уже много лет проводит конкурс «Путешествие по Пермскому краю». А какие 
места в регионе для вас самые любимые? Куда ездите чаще всего?

– Да, справедливости ради нужно сказать, что идея этого проекта родилась во 
время «Парламентского урока» с учениками одной из Бардымских школ. 

А вообще я люблю неизведанные места, нашу неповторимую природу. Это же, 
как говорят, место силы. У нас, кстати, совершенно особенный регион – здесь 
соединяются 59 широта, 59 долгота, и номер нашего региона тоже 59. Есть 
какая-то сакральность, как и во всем в Пермском крае.

Кстати, за время существования проекта «Путешествия по Пермскому краю» 
не было ни одного года, чтобы я не удивлялся чему-то новому.  Да и не только 
я – буквально на днях этот проект покорил международный конкурс «Диво 
мира». Впереди еще столько интересного.
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Отставка Олега Чиркунова

В 2012 году в Пермский край пришел новый губернатор, и, пожалуй, таких кар-
динальных перемен регион еще не переживал.

Срок полномочий Олега Чиркунова истекал в 2015 году, однако по официаль-
ной версии на встрече с Президентом Дмитрием Медведевым он уведомил о 
своем намерении покинуть пост главы региона, и 28 апреля президент отстав-
ку принял и назначил Виктора Басаргина временно исполняющим обязанно-
сти губернатора Пермского края. 

До отставки, весь март и апрель, активно велись разговоры о будущем г-на Чир-
кунова, на федеральном уровне готовились к возвращению прямых выборов 
губернаторов российских регионов. Еще в январе Чиркунов заявил о необходи-
мости проведения выборов губернатора в максимально короткие сроки после 
того, как будет сформировано необходимое законодательство. При этом он обо-
значил, что выдвигать свою кандидатуру на возможных выборах не намерен.

В кулуарах даже говорили о его переходе в какую-то из правительственных 
структур, но это увязывалось с перспективой назначения г-на Медведева главой 
Правительства РФ. В результате в апреле г-на Чиркунова отправили в отставку, и 
на государственной службе он больше не появился. Преподавал в Высшей шко-
ле экономики, вернулся в бизнес. В 2012 году вышла его книга «Государство и 
конкуренция», а сам экс-губернатор постепенно перебрался жить за границу. 

Приход Виктора Басаргина

На смену Олегу Чиркунову с должности министра регионального развития РФ 
в Пермь прибыл Виктор Басаргин. Политики были совершенно разными по 
взглядам, духу, подходам. Несмотря на то, что Чиркунов и Басаргин – практи-
чески ровесники, казалось, что молодого главу региона сменил пожилой – та-
ким консерватором казался один на фоне другого. В результате ряд проектов, 
служивших визитными карточками при Олеге Чиркунове, постепенно сошли 
на нет. Особенно показательный пример – отношение к идеям мастер-плана, 
разработанного голландскими архитекторами, и Генеральному плану разви-
тия Перми. Годом ранее он был «священной коровой», о нем говорили как о 
редкой удаче для города, как о документе, ставящем нас в один ряд с самыми 
передовыми и продвинутыми. Но со сменой руководства региона выяснилось, 

последний романтичный
Текст: Александр Мостовой 

в 2012 году громкие слова о конце эпохи характеризовали происходящее без всякой натяжки. 
последний год культурной революции, которая осталась в памяти ее участников, как что-то 
действительно важное и прорывное.

что чуть ли не у каждого строителя и архитектора были глубинные вопросы к 
Генплану.

Совсем от него не отказались, и к концу 2012 изменили только один момент 
– очертили границы внутри города, где недопустимо высотное (свыше 20 ме-
тров) строительство. Несмотря на первоначальную идею о том, что именно в 
центре застройка должна развиваться наиболее интенсивно, именно к этой 
части города были применены ограничения. Высотность в срединной и пери-
ферийной зонах по-прежнему не регулировалась.

Виктор Басаргин заявил, что к 2016 году в Пермском крае необходимо выйти 
на общий объем жилищного строительства в 1,5 млн кв. м в год. Тем самым 
руки строительного лобби были развязаны.

Арест Романа Панова

В новейшей истории Пермского края было много чиновников, некоторые из 
них приходили на должность, чтобы совсем скоро покинуть ее. Но даже на 
этом фоне выделяется история Романа Панова. Он приехал в Пермь в октябре 
2012 года, Виктор Басаргин предложил своего бывшего заместителя по Мини-
стерству регионального развития РФ на должность главы правительства края. 
25 октября он был утвержден на этот пост. А уже 9 ноября Панова задержали 
сотрудники МВД, доставили в Москву и арестовали по делу о хищении бюд-
жетных средств при подготовке саммита АТЭС в 2012 году во Владивостоке.
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Приговор был вынесен Замоскворецким судом Москвы в июне 2015 года. Быв-
ший заместитель главы Минрегионразвития Роман Панов, руководитель ФКУ 
«Дальневосточная дирекция Минрегионразвития России» Олег Букалов, ди-
ректор ООО «ГК «Контроль» Роман Барбашов и директор ООО «Стройсервис» 
Алексей Кудрявцев были признаны виновными в мошенничестве в особо 
крупном размере, в результате которого похищено 39,5 млн руб., выделенных 
на создание Центра международного сотрудничества Азиатско-Тихоокеан-
ского региона и других объектов саммита АТЭС. Руководителем преступной 
группы суд назвал Романа Панова и приговорил его к сроку в 6,5 года лишения 
свободы.  Летом 2017-го Панов вышел по УДО. 

Пермский экономический форум

В 2012 году прошел последний Пермский экономический форум. Он начал свою 
историю в 2005 году, постепенно превратившись в один из главных либераль-
ных саммитов страны. При изучении списка экспертов форума сегодня кажется 
невероятным, что еще совсем недавно они сидели за одним столом. Например, 
нынешний министр обороны Андрей Белоусов и экономист, признанный ино-
агентом, Сергей Гуриев; или научный руководитель ВШЭ Евгений Ясин и ди-
зайнер Артемий Лебедев. Выступали в Перми и профессор МГУ Александр Аузан, 
и представители Совета Европы, и много кто еще. Однако новый губернатор 
Пермского края Виктор Басаргин отказался финансировать форум, заявив, что 
площадки для организации подобных мероприятий определены на федераль-
ном уровне, и нести расходы на проведение его в Перми нецелесообразно. По 
его словам, один день форума стоил бюджету 18 млн рублей.

Конец культурной революции

Культурная революция в Перми прекратила существование вместе с отставкой 
Чиркунова. Представьте, события июньского фестиваля «Белые ночи» посе-
тили более 1 млн человек. Чуть ранее в Перми состоялся Конгресс Междуна-
родного сообщества городских и региональных планировщиков ISOCARP, куда 
собрались эксперты буквально со всего земного шара. Новая версия Дягилев-
ского фестиваля поразила знатоков уровнем и заставила бомонд специально 
лететь в Пермь. Испанский архитектор Рикардо Бофилл представил предкон-
цепцию архитектурного проекта пермского аэропорта Большое Савино (ранее 
он создал проект аэропорта Барселоны). Швейцарский архитектор, лауреат 
Притцкеровской премии Петер Цумтор привез эскизы проекта здания Перм-
ской художественной галереи.

«Концентрация творческих людей, гениев самого разного профиля, от дизайна 
до драматургии, была такая, что ты понимал, что попал в русский Нью-Йорк. 
В город, куда съехалось все самое творческое, самое лучшее. Неважно, как вы-
глядит улица, неважно, какая грязь у тебя под ногами, потому что было ощу-
щение, что из всего этого вырастет город-сад», – вспоминала художественный 
руководитель музея PERMM Наиля Аллахвердиева в интервью «Коммерсанту». 
И 2012 год стал финальным этапом этой истории.

Да, продолжатся, хоть и недолго, «Белые ночи»; да, будут выставки в PERMM; 
останется на карте города пермский неказистый доморощенный «Арбат». Кро-
ме «Белых ночей» и PERMM испытание новым губернатором в 2012-м прошел 
художественный руководитель оперного театра Теодор Курентзис.

Но культура точно перестала восприниматься властями как локомотив регио-
нального развития. Тогда же была поставлена точка в проекте «Пермь – куль-
турная столица Европы».

Бешеный трамвай

Летом 2012 года в Перми родился новый мем – «Бешеный трамвай». Правда, 
забавно это звучит только сейчас, а дюжину лет назад видео с неуправляемым 
вагоном выглядело пугающе. Трамвай, следовавший по маршруту №8, вышел 
из-под контроля, когда двигался по улице Борчанинова в сторону улицы Лени-
на. К счастью, вагоновожатая обнаружила неисправность тормозов чуть рань-
ше, и пассажиры успели покинуть салон. Тем не менее, почти пустой вагон по 
дороге в депо «взбунтовался», зацепил несколько автомобилей и врезался в 
автобус, где находились люди. По официальным данным, пострадали семь че-
ловек. Комиссия, расследовавшая причины инцидента, пришла к выводу, что в 
момент аварии в различных системах трамвая было выявлено сразу несколько 
технических неисправностей.

Напомним, в 2009-м в Перми случился «бешеный автобус». Тогда автобус 
маршрута №67 ехал по Комсомольскому проспекту и вместо поворота на ули-
цу Пушкина к Центральному рынку, понесся вниз по Компросу, врезаясь в 
один автомобиль за другим. Всего пострадали около 20 машин, попавшихся 
ему на пути. Автобус остановился только у Спасо-Преображенского собора, 
врезавшись в бордюр около памятника Николаю Чудотворцу. Его затормозила 
одна из машин, в которую он врезался. Всего в аварии пострадали семь чело-
век.

С тех пор в Перми прошла не одна транспортная реформа, последняя заверши-
лась в 2022 году и принесла обновление автобусов и трамваев.
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туризм

Текст: Регина Бартули

С 13 июня Министерство финансов США наложило 
санкции в отношении Мосбиржи, в связи с чем 
торговать европейской и американской валютой 
на этой площадке отныне невозможно. Некоторые 
банки отреагировали на новость краткосрочным 
резким подъемом стоимости долларов и евро на 
внебиржевом рынке. На рост стоимости путевок 
эта ситуация практически не повлияла. Руково-
дители пермских турагентств отметили, что в 
какие-то дни рост стоимости валюты составлял 
до 10 рублей, но сейчас, наоборот, она подешевела. 
Пермяки выбирают для отдыха традиционные на-
правления – Турцию, Египет, ОАЭ, несмотря на то, 
что там и не сезон; а также Кубу, Россию и Абхазию.

По словам директора турагентства «Дом солнца» 
Евгении Друиды, турагенты не заметили какого-то 
роста или снижения стоимости туров из-за санк-
ций против Мосбиржи. «Колебания курса плюс-
минус 5 рублей уже были в течение последних 
двух лет, и даже достигали 10 рублей. Для тех, кто 
работает в туризме давно, и тех, кто путешествует 
после 2020 года, эти скачки стали, к сожалению, 
обычным делом. В первый день на 5% подорожала 
валюта, но буквально уже на второй – рынок ста-
билизировался, и курс пришел практически в то 
же самое положение, что и был раньше. Никто не 
передумал ехать за границу. Все понимают, что по-
добные новости могут произойти в любой момент. 
Туристы уже по-философски относятся, адекватно 
оценивают ситуацию и умеют подстраиваться под 
обстоятельства. Поэтому ни одного запроса на ан-
нуляцию не поступило. Те, кто волновался, нашли 
возможность оплатить сразу, закрыть всю стои-
мость путевки, чтобы не было в дальнейшем како-
го-либо перерасчета. Самое важное в современных 
реалиях – это не поддаваться панике, то есть уметь 
анализировать, наблюдать, держать руку на пуль-
се», – рассказала она. 

У клиентов, кто воспользовался акцией раннего 
бронирования, есть договор, поэтому никаких 
перебронирований или аннуляций не возникает, 
пояснила директор турагентства «Акапулько» Ири-
на Дятлова. Все доплаты осуществляются по теку-
щему курсу валют.

«Сейчас туристы все чаще принимают решение 
оплатить сразу полностью стоимость тура», – доба-
вила Евгения Друида.

«Валюта уже на протяжении последних несколь-
ких лет ограничено в банках подается по наличию, 
поэтому здесь новых проблем не возникает. Есть 
моменты, что туристы могут, допустим, в Турции 
обменять рубли на лиры. Это не очень выгодно, 
поэтому проще найти в стране деньги», – рассказа-
ла Ирина Дятлова.

Директор «УралТурПермь» Алла Ощепкова счи-
тает, что в дальнейшем цены на пакетные туры в 
рублях будут зависеть от состояния национальной 
валюты: будет укрепляться рубль – они снизятся, 
но несущественно, либо останутся на прежнем 
уровне, так как за последние годы к ним привык-
ли. При этом эксперт отмечает, что туроператоры 
вынуждены закладывать новые риски в стоимость 
путевки.

Есть ли горящие туры?

Средняя стоимость недельной путевки на человека 
по популярным у пермяков направлениям с вы-
летом из Перми: в Турцию – в районе 85 тысяч ру-
блей, в Египет – 75 тысяч рублей, в Сочи и Абхазию 
без питания – 40-45 тысяч рублей; из Москвы или 
Екатеринбурга: на Кубу – 100 тысяч рублей, ОАЭ – 
50 тысяч рублей.

Из Перми в Анталью в этом сезоне запущены рейсы 
трех авиакомпаний – Azur Air, турецкого лоукосте-
ра Southwind и «Уральских авиалиний». 

Эксперты отметили, что происходит корректиров-
ка чартерной программы и сокращаются дни вы-
летов. 

«Самое популярное направление традиционно – 
Турция, но текущий спрос ниже, чем в прошлом 
сезоне. Этим и объясняется оптимизация по-
летной программы в Анталью из Перми. Количе-
ство рейсов сократили. Возможно, как следствие, 
будет меньше горящих предложений. Тем более 
приближается пик сезона. Но сейчас горящие 
туры есть. Их появление зависит от наличия би-
летов на рейсе и от точечной корректировки цен 
на некоторые отели, в которых наблюдаются сво-
бодные места. Популярные локации размещения 
в сегменте цена-качество редко появляются на 
спецпредложениях. Они либо уже на стопе, либо 
предлагают номера повышенной категории, до-
роже, чем стандартные», – пояснила Алла Ощеп-
кова.

Внимание к опечаткам

При пересечении границы гражданами России 
участились случаи, когда из-за ошибок и опеча-
ток в заграничных паспортах у туристов изымали 
документ и не пропускали на самолет. В ГУ МВД 
России по Пермскому краю пояснили, что такие 
факты происходят вследствие признания загра-
ничных паспортов недействительными из-за оши-
бок, допущенных в написании фамилии, имени, 
отчества, даты рождения или пола, некорректного 
оформления машиночитаемой строки.

«Сложности возникают из-за невнимательности 
как наших сотрудников, допустивших ошибки, так 
и граждан, получивших паспорта, не проверив их. 
Кроме того, в связи с техническими сбоями в рабо-
те информационных систем допускались ошибки 
в формировании машиночитаемой строки», – со-
общили в ведомстве.

Граждан просят самостоятельно проверять загранич-
ные паспорта перед выездом за пределы территории 
Российской Федерации и в случае обнаружения 
ошибок обращаться в подразделения по вопросам 
миграции для их замены в установленном порядке 
без взимания государственной пошлины.

«Такие ситуации были, мы по сей день наблюдаем, 
что госструктуры допускают ошибки и опечатки. 
Многие турагенты в шоке от того, как можно так рабо-
тать безалаберно. У нас была ситуация, когда у туриста 
отчество Сергеевич, а его записали Сергеем. Он ранее 
летал по этому паспорту, проблем не было, а в этом 
году на границе у него изъяли паспорт, а деньги ни-
кто не вернет за несостоявшийся тур. Пограничники 
придираются к точкам буквы «ё» – должно быть так, 
как во внутреннем паспорте. Ситуации неприятные 
были, но мы не несем ответственности за паспорта, 
никак не связаны с госструктурами, поэтому решить 
возникшую проблему со стороны турагентства на 
границе не можем. Поэтому предупреждаем туристов 
о том, что необходимо перепроверить свой паспорт. 
Со своей стороны даем информационную поддерж-
ку: выкладываем видеоролики в социальных сетях, 
делаем посты, предупреждаем туристов перед брони-
рованием. Берем расписку с туриста в случае, если он 
в курсе, что есть ошибка в паспорте. Как показывает 
практика, судиться с госструктурами бесполезно, по-
этому проще стразу перепроверить все данные и уже 
потом спокойно покупать тур», – посетовала Ирина 
Дятлова.

санкции отпуску не помеха
представители туристического рынка перми рассказали Business Class, как повлияли санкции 
в отношении мосбиржи на стоимость пакетных туров, почему операторы сократили полетную 
программу в турцию. и пояснили, что делать при опечатке или ошибке в загранпаспорте.
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город

Текст: Александр Семенов

В рамках фестиваля «Природа горо-
да» состоялась стратегическая сессия 
по разработке концепции развития 
территории в микрорайоне Разгуляй. 
В ней приняли участие представи-
тели администрации, застройщики, 
экологи, архитекторы, предприни-
матели, историки и местные жители 
микрорайона. Основной целью встре-
чи было совместно сформулировать 
конкретное решение на основе идей 
разных групп интересов. Дискуссию 
координировали директор «Центра 
гражданского анализа и независи-
мых исследований «ГРАНИ», пред-
седатель профильной комиссии по 
развитию институтов гражданского 
общества Совета при Президенте 
Российской Федерации по развитию 
гражданского общества и правам 
человека Светлана Маковецкая и 
директор Межрегиональной обще-
ственной организации «Общество 
развития продуктивных инициа-
тив», эксперт «Центра ГРАНИ» Денис 
Самойлов.

Главными заказчиками стратегиче-
ской сессии выступили администра-
ция Ленинского района и управление 
экологии и природопользования ад-
министрации Перми. Представители 
власти выделили ключевые пробле-
мы территории, требующие реше-
ния: неопределенный статус старого 
трамвайного моста, аварийные дома, 

отсутствие водопровода, водоотведе-
ния и газоснабжения у части жилых 
домов, а также вопрос объектов куль-
турного наследия в границах микро-
района. В рамках проекта «Гостепри-
имные города: Пермь» городские 
власти также стремятся увеличить 
туристический поток, развивая там 
туристические объекты. Начальник 
управления по экологии и природо-
пользованию администрации Перми 
Дмитрий Андреев подчеркивает, что 
основное назначение района – обе-
спечение комфорта его жителей, но 
Разгуляй нуждается и в культурном 
наполнении.

Business Class систематизировал и 
обобщил главные тезисы представи-
телей разных групп, выступающих в 
ходе стратегической сессии. 

Экологи, историки  
и археологи

Экологи, историки и археологи счи-
тают долину реки Егошихи важной 
не только для Разгуляя, но и для всей 
Перми – как часть легких города. 
Подчеркивают, что необходимо со-
хранить ее зеленой, обеспечив над-
лежащее зонирование территории. 
Предлагается выделить зоны ре-
креации с экокафе, велосипедными 
площадками и другими объектами 
для экологичного отдыха местных 
жителей и туристов. Это позволит со-
хранить природное разнообразие.

Одной из ключевых задач является 
воссоздание и сохранение архи-
тектурного облика исторической 
застройки. Реставрация зданий и 
сооружений поможет сохранить 
культурное наследие и историческую 
память района. Важно привлечь вни-
мание к восстановлению старинных 
домов, которые являются неотъемле-
мой частью истории города.

Для полноценного понимания и со-
хранения исторического наследия 
необходимо провести исследования 
археологических слоев XVIII-XIX 
веков в районе Разгуляя. Эти иссле-
дования помогут раскрыть новые 
страницы истории и дополнить 
существующие знания о прошлом 
города. Археологические находки 
должны быть надлежащим образом 
задокументированы и сохранены.

Необходимо также вернуть к перво-
начальному виду и обслуживать 
трамвайный мост, который является 
важным элементом исторического 
наследия. 

Архитекторы

Председатель краевого союза ар-
хитекторов Виктор Воженников и 
главный архитектор ООО «Сатурн-Р» 
Игорь Луговой подчеркивают важ-
ность сохранения «первогорода» 
Перми как историко-культурного 
центра. В противном случае город 

рискует утратить его культурно-
историческую значимость. Пред-
лагается на основе ранее разрабо-
танных проектов «первогорода» 
создать рабочую группу, чтобы со-
брать лучшие идеи и вынести их на 
общественное обсуждение. Одним 
из главных предложений является 
воссоздание павильона печей Его-
шихинского медеплавильного заво-
да как музейного пространства, что 
сохранит память о зарождении и 
развитии Перми.

Также предлагается обратить вни-
мание на обнажения медистых пес-
чаников, относящихся к Пермскому 
геологическому периоду, который яв-
ляется мировым брендом Пермского 
края. Для этого предлагается создать 
экологическую тропу и геологиче-
ский музей.

Культурное сообщество

Представители культурного и исто-
рического сообщества выступают за 
реализацию проекта, отражающего 
исторические этапы развития терри-
тории, направленного на отражение 
не только первичного исторического 
облика города, но и всех значимых 
этапов его развития. Программа 
должна включать сохранение и вос-
становление архитектурных памят-
ников, создание исторических марш-
рутов и информационных стендов, 
рассказывающих о ключевых собы-

медь, долина и козы в тюльпанах
в перми прорабатывается концепция комплексного развития территории в микрорайоне 
разгуляй. экспертное сообщество совместно с местными жителями обсудили, каким видят 
будущее «первогорода». 
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Юридическую поддержку газеты 
осуществляет юридический 
департамент Пермской Торго-
во-промышленной палаты, 
тел./факс (342) 235-78-48.

 
тиях и изменениях, происходивших 
на этой территории.

Важным аспектом проекта является 
создание вело-пешеходной связи 
с Камой. Реализация данной идеи 
предполагает строительство удобных 
и безопасных маршрутов, соединяю-
щих центральные и исторические ча-
сти города с прибрежной зоной реки. 
Это позволит жителям и туристам 
не только легко добираться до бере-
га Камы, но и активно использовать 
территорию для отдыха. Вело-пеше-
ходные маршруты по замыслу долж-
ны быть оборудованы необходимой 
инфраструктурой, включая осве-
щение, зоны отдыха, велопарковки 
и пункты проката. Наконец, проект 
предусматривает выделенную ин-
фраструктуру без автомобилей, что 
является важным шагом к созданию 
экологически чистой и комфортной 
городской среды. 

Местные жители

Представители ТОС приоритетным 
считают уважение культурного раз-
нообразия и сложившегося уклада: 
«Есть жители, для которых важно 
сохранить возможность пасти коз в 

тюльпанах», – заметил один из участ-
ников.

Важной задачей является демарги-
нализация исторической застройки, 
для чего нужны активные шаги для 
очистки и восстановления этих зда-
ний. Позиция жителей следующая: 
тем, кто намерен уехать из аварий-
ного жилья, власти должны оказать 
помощь в процессе расселения. В 
свою очередь, тем, кто желает остать-
ся жить на данной территории, по-
требуются ресурсы и поддержка для 
облагораживания и восстановления 
исторической застройки.

Мнения и предложения обещают 
учесть при разработке окончательной 
концепции комплексного развития 
территории микрорайона «Разгуляй».

В начале текущего года стало из-
вестно, что власти рассматривают 
возможность комплексного развития 
жилой застройки в кварталах, по со-
седству с которыми располагается 
Ленинский районный суд, торговый 
центр «Разгуляй», сквер имени Тати-
щева, здание «ПермНИПИнефть», а 
также площадка бывшего трамвайно-
го депо.

проеКт фудмолла на месте бывшего 
трамвайного депо в разгуляе разработает 
пермсКая Компания
Как стало известно Business Class, 
проект приспособления бывшего 
трамвайного депо в микрорайоне 
Разгуляй подготовит ООО «Союз 
ПС». Сейчас научно-проектная 
документация находится в процессе 
разработки, сроки завершения 
не уточняются, сообщила «bc» 
директор управляющей компании 
«Труменс-Групп» Елена Денисова.

Компания зарегистрирована 
в Перми в 2006 году и 
специализируется на строительстве 
жилых и нежилых зданий. У организации также есть опыт работы с 
объектами культурного наследия. Например, только в этом году подрядчик 
выиграл госконтракты на разработку научно-проектной документации 
«Корпуса производственного железнодорожных мастерских» на территории 
пространства «Завод Шпагина» и «Королёвских номеров» по ул. Сибирской, 5  
в Перми, реставрацию «Дома купца М. И. Грибушина» в Кунгуре.

На месте ремонтного цеха МУП «Пермгорэлектротранс» по ул. Пермской, 1  
появится фудмолл. По представленной в прошлом году концепции в нем 
планируется разместить 24 корнера с кухнями разных стран мира, ряды с 
фермерскими продуктами, пекарню, цветочный магазин и ночной клуб с 
танцполом. На тот момент инвестиции в проект оценивались в 200 млн рублей.

Административное здание в Разгуляе построено в 1916 году. Оно является 
объектом культурного наследия регионального значения. Раньше здесь 
размещалось трамвайное депо, но в 2008 году пути до пересечения с ул. 
Ленина были демонтированы, и здание стало использоваться в качестве 
ремонтного цеха МУП «Пермгорэлектротранс». Предприятие освободило 
здание депо в сентябре 2021 года. В марте 2023 года здание сдано ООО 
«Альянс» в льготную аренду на 25 лет с условием реставрации объекта.

в перми отКрылся первый торгово-ярмарочный 
КомплеКс с продуКтами и готовой едой
По ул. Целинной, 37б в микрорайоне 
Вышка-2 открылся первый торгово-
ярмарочный комплекс «Амбар». На 
сегодня занято 65-70% площадей.

Общая площадь комплекса 
составляет 864 кв. метра. Как 
сообщил Business Class генеральный 
директор ООО «ЦентрСтройГрупп» 
Андрей Брагин, в комплексе 
представлена мясная, молочная, 
рыбная продукция, овощи, фрукты 
и прочее. Есть зона общепита с кафетерием, где можно взять десерты, салаты 
и напитки, а также сеть быстрого питания Jermuk открыла точку с шаурмой и 
шашлыком.

В планах застройщика в ближайшее время приступить к возведению еще двух 
торгово-ярмарочных комплексов – по ул. 1905 года и ул. Генерала Панфилова. 
Проектные работы по объектам уже завершены, пояснил «bc» Андрей Брагин.

В 2023 году «ЦентрСтройГрупп» предоставлено три земельных участка для 
создания торгово-ярмарочных комплексов. Инвестиционный проект имеет 
статус приоритетного.

В перспективе компания создаст сеть площадок с круглогодичным 
использованием, объединяющую фермерские магазины и фуд-зоны. 
Концепция проекта подразумевает создание объектов площадью не менее 
300 кв. метров каждый. В комплексах предусмотрены пространства для 
торговых точек, пекарен и кофеен. Сооружения будут выполнены в едином 
современном стиле барн, который объединяет минимализм, лофт и биотек. 
В Минэкономразвития отмечают, что появление торгово-ярмарочных 
комплексов позволит улучшить взаимодействие между местными 
производителями, продавцами и потребителями в отдельных районах 
города.

новости
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Здесь вам предложат газету 
Business Class во время обеда  
и бизнес-ланча: 
Aura Kitchen&Bar, Монастырская 
улица, 23б
Bikers Pizza,  
Комсомольский пр-т, 30
Bourbon, Сибирская, 57
Burundi, Монастырская, 12, 
Комсомольский пр-т, 58, 
Спешилова, 114
Cappuccino Club, Луначарского, 34
Casa Mia, Мира, 41/1; Революции, 24
Cheshire cat&cheese,  
Плеханова, 39
Coffeeshop Company,  
Швецова, 41
Cultura bistro, Соловьева, 14
Cup by Cup, Сибирская, 30
Derby, Пермская, 37
Eggs, Ленина, 44
Four, Мира, 45Б 
Happy,  
Комсомольский проспект, 1
Lao Bao,  
Комсомольский пр-т, 80.
Lemon tree, 25-го Октября, 1
Les Marches, Газеты «Звезда», 27

Look Coffee, Сибирская, 46
Meduza, Ленина, 64
Milty Moti&Tea, Куйбышева, 86
More more, Революции, 42
Nami izakaya, Белинского, 6Б
Nolan wine & kitchen, 
Петропавловская, 55
Pizza Pasta, 
Космонавта Беляева, 19
Red BBQ, Сибирская, 16
RoastBerry,  
Революции, 24; Ленина, 68
Rob Roy, Окулова, 4а
Seven, Революции, 13, к. 1
Sheamus,  
Комсомольский проспект, 27
Silence, Пермская, 33
Smoky dog, Советская, 49
Sochi, Сибирская, 52
Streetcafe Asian food, 
Комсомольский пр-т, 51
Surf coffeе, Ленина, 76
The Amber Bar & Grill, 
Комсомольский пр-т, 47
The butcher’s daughter, 
Советская, 48
ZaZa Group: 
Кафе Чайка ZaZa Монастырская, 2

Кафе Portofino, Монастырская, 2
Кафе One Гоги, Сибирская, 37
Гастромаркет Чили, Сибирская, 37
Tarocchi, Петропавловская, 17
Valeri, Пушкина, 50
Zlata Husa, Борчанинова, 12
Августин,  
Комсомольский пр-т, 32
Виолет, Екатерининская, 120; 
Комсомольский проспект, 24; 
Сибирская, 17; Сибирская, 61
Гастрономическая лавка Ольги 
Дылдиной, Революции, 22
Гастро-бистро Meduza, 
Сибирская, 53
Гастропаб 40,  
Петропавловская, 40
Гастропаб «Голодный кролик», 
Куйбышева, 85а
Данилин, шоссе Космонавтов, 55а
Деликатес, Островского, 52
Длинный нос, Комсомольский 
пр-т, 8
Дом Третьяковой, Советская, 32
Дунай, Луначарского, 97б
Искра и пламя, Екатерининская, 88
Каре, Сибирская, 57
Кокк, Островского, 93д

Компот, Сибирская, 47а
Кондитерская Кредо, Ленина, 57
Кофейная, шоссе Космонавтов, 111е
Кофейня LookCoffe,  
Сибирская, 46
Кредо, Ленина, 57, Ленина, 102
Лакшми, Тополевый пер., 5
Лапшичная, Советская, 62
Мамуля&Папуля,  
Парковый пр-т, 1/1
Маркс, Сибирская, 57
Монтенегро, М. Горького, 28
Нами, Куйбышева, 96
Наутилус, Луначарского, 56
Никала Пиросмани, 
Екатерининская, 120
Огород, 1-я Красноармейская, 31
Олива, Куйбышева, 79а
Особняк, Луначарского, 11
Паприка, Уральская, 95
Партизан,  
Комсомольский пр-т, 44а
Пастарь, паста-бар, Ленина, 44
Пельменная 1, Краснова, 25
РисЛапша, Пермская, 11, 
Мильчакова, 33/1
Саджа, Ленина, 67

Сакартвело, М. Горького, 58а
Саперави, Революции, 22
Сицилийцы, Петропавловская, 61 
Совесть, Ленина, 44
Строгановская вотчина,  
Ленина, 58
Суфра, Екатерининская, 120; 
Монастырская, 14
Тсуру, Луначарского, 69; Мира, 41/1
Улитка, Советская, 65а
Фо-бо, Ленина, 54а
Форрест, Сибирская, 1; Краснова, 22
Фрай, Пермская, 161
Халва, Мира, 41/1;  
Монастырская, 2; Революции, 13
Хинкальная, Пермская, 200
Хуторок, Куйбышева, 66; Ленина, 
60; Мира, 11; Сибирская, 52
Цех, Комсомольский пр-т, 53а
Чайхана, 25 Октября, 9
Чоскыт Керку, Пермская, 67
Юралс, Попова, 9
Газету Business Class можно 
найти по следующим адресам:
БЦ Инженер, Крупской, 34
БЦ Парус, Островского, 65
БЦ Витус, Ленина, 50

Сквош Парк, ул. Дружбы, 34а
Спортхолл, пр. Парковый, 58а
Газета Business Class 
распространяется  
в автоцентрах:
Exeed центр Verra,  
Героев Хасана, 81
Toyota, Героев Хасана, 79
ДАВ-авто, Героев Хасана, 76
в отелях:
Albergo, Газеты «Звезда», 8
Antares,  
Комсомольский проспект, 38
Astor, Петропавловская, 40
City Hotel Star, Монастырская, 14а
Grand Hotel Perm, 
Петропавловская, 55
Holiday Inn Perm,  
бульвар Гагарина, 65а
Four Elements Perm, Мира, 45б
New Star, Газеты «Звезда», 38б
Travel passage, Горького, 14б
Амакс, Монастырская, 43
Виконт, Советская, 40
Полет, Аэродромная, 2
Прикамье,  
Комсомольский проспект, 27
Сибирия, Пушкина, 15а
Спорт, Куйбышева, 49 

Текст: Денис Кузнецов

Солнечная июньская суббота. Ав-
тобус с пермскими журналистами 
прибыл в Барду, которая в год своего 
столетия принимает Всероссийский 
сельский Сабантуй, уже XIV по счету. 
Для Бардымского округа праздник 
такого масштаба – не первый. Впер-
вые мероприятие федерального 
уровня состоялось в селе еще в июне 
2013 года – более 10 лет назад. Орга-
низатором именно Всероссийского 
сельского Сабантуя выступают Ис-
полком Всемирного конгресса татар, 
Ассоциация татарских сел России и 
Министерство культуры Республики 
Татарстан. Сам праздник имеет дли-
тельную татаро-башкирскую исто-
рию. 

Происхождение Сабантуя уходит в 
далекую древность и связано с аграр-
ным культом, в переводе с тюркских 
языков сабантуй (сабан туе) означает 
«праздник плуга». Начало традиции 
праздновать окончание весенних 
полевых работ положил культовый 
обряд. Он ознаменовывался задабри-
ванием языческих духов плодородия, 
чтобы благоприятствовать хорошему 
урожаю в новом году. Впервые празд-
ник упоминается в 921 году арабским 
путешественником Ибн Фадланом, 
прибывшим в Булгар (территория 
нынешнего Татарстана) в качестве 
посла из Багдада. 

На открытие фестиваля 15 июня 
прибыли делегации из 50 регионов 
России. По данным организаторов, 
фестиваль за три дня смог собрать 
свыше 70 тыс. гостей и участников 
– внушительная цифра. Гостей по-
приветствовали губернатор Перм-
ского края Дмитрий Махонин и 
раис Республики Татарстан Рустам 
Минниханов. Среди почетных гостей 
мероприятия также были губернатор 
Кировской области Александр Со-
колов, чей регион будет принимать 
Сабантуй в следующем году, а также 
сенатор Совета Федерации от Перм-
ского края Алексей Пушков и замми-
нистра сельского хозяйства  
РФ Андрей Разин. 

«Сегодня на Бардымской земле встре-
чаем этот праздник – Всероссийский 
сельский Сабантуй. Мы постарались 
сделать так, чтобы он был действи-
тельно запоминающимся. Пермский 
край, как и вся наша страна, – много-
национальный, и поэтому мы очень 
дорожим традициями наших на-
родов, которые проживают вместе 
на одной земле в дружбе и мире», – 
сказал на открытии фестиваля перм-
ский губернатор Дмитрий Махонин.

«Для нас большая честь представлять 
сегодня делегацию Республики Та-
тарстан на XIV Всероссийском сель-
ском Сабантуе. Мы здесь второй раз. С 
каждым годом Пермский край стано-
вится краше и краше. Видим, какие 
изменения происходят и в Барде. Мы 
радуемся, что сегодня вместе с вами 
можем отметить самый наш люби-
мый праздник Сабантуй. Выражаю 
слова благодарности руководству 
Пермского края за такой красивый 
праздник. И, конечно, руководству 
Барды за теплый и красивый прием!» 

– отметил раис Республики Татарстан 
Рустам Минниханов.

Открывался фестиваль красочным 
этнографическим шоу, которое 
сопровождалось описанием на-
циональных мифов на русском и 
татарском языках. Хедлайнером 
мероприятия стала Дина Гарипова – 
победительница первого сезона шоу 
«Голос», финалистка конкурса «Евро-
видение» в 2013 году. 

Также на фестивале был установлен 
российский и мировой рекорд в при-
готовлении азу по-татарски – это 
блюдо национальной кухни из об-
жаренных кусочков мяса, тушеных 
с овощами в остром соусе. Угощение 
на 3,6 тыс. порций приготовили на 
пермской Царь-сковороде, отлитой 
на «Мотовилихинских заводах». 
Общий вес приготовленного азу 
составил 857,7 кг. После основного 
блюда гости фестиваля могли по-
пить чай из самовара на 550 литров 
с татарским десертом кош-теле – об-

жаренное в кипящем масле печенье 
из сдобного теста, напоминающее 
блюдо хворост.

Неотъемлемой частью Сабантуя 
стали зрелищные конные скачки и 
национальная борьба куреш. На пло-
щадке фестиваля были представлены 
татарские и башкирские подворья, а 
также пермский квартал. Около сот-
ни производителей из российских 
регионов представили свою про-
дукцию на ярмарке. Особенно много 
было чак-чака и баурсака – мучного 
восточного печенья разных форм и 
размеров из обжаренных в масле ку-
сочков теста, напитанных медом.

В этом году фестиваль приурочен к 
«Году Семьи», он отмечается в России 
в 2024 году по Указу Президента РФ. 
На главной сцене Сабантуя заклю-
чили брак сразу три молодые пары, 
которые представляли три разные 
культуры в национальных нарядах: 
старорусские, татарские и башкир-
ские.

посевная закончилась чак-чаком
в селе Барда прошел XIV всероссийский сельский сабантуй. Чем запомнился фестиваль –  
в репортаже Business Class.

Фото: оргкомитет фестиваля


